



Póker político

Matías Pascal

Patadas al pesebre de Fernández Noroña a Morena y a Sheinbaum por las plurinominales

En la mesa del póker político es necesario tener apenas un par de dedos en la frente para ponerse al "tú-por-tú" con la mismísima dueña del mazo de naipes. Y es precisamente lo que acaba de hacer el presidente del Senado contra la presidenta Claudia Sheinbaum, ambos militantes del mismo movimiento político ¿o es una muestra más de la balcanización o tribalismo de Morena?

Así, las cartas han sido reveladas y la apuesta es alta. La propuesta de la presidenta Sheinbaum Pardo de eliminar a los legisladores plurinominales ha encendido el debate interno, y Gerardo Fernández Noroña, presidente de la Mesa Directiva del Senado, no ha dudado en poner sus fichas en contra, calificando la idea como una "barbaridad".

La eliminación de los plurinominales parece una jugada agresiva, una especie de all-in político que busca ganar la simpatía de una ciudadanía cansada de lo que perciben como privilegios y redundancia legislativa. Sin embargo, como en toda buena partida, hay jugadores que prefieren leer la mesa con más cautela. Noroña, con su acostumbrado estilo directo, ha decidido plantarse, sugiriendo que esta mano podría ser más peligrosa que beneficiosa para el juego democrático.

¿POR QUÉ LOS PLURINOMINALES SON TAN POLÉMICOS?

Los legisladores plurinominales han sido, históricamente, una carta comodín en la democracia mexicana. Diseñados para garantizar la representación proporcional y evitar la sobreconcentración de poder, han sido criticados como una puerta trasera para partidos con poco respaldo popular. No obstante, también han permitido que voces minoritarias, esas que quizá nunca podrían ganar en las urnas de mayoría, tengan un asiento en el Congreso.

El problema de eliminar esta figura no es sólo una cuestión de quitar "jugadores extra" de la mesa, sino de alterar las reglas mismas del juego. Sin plurinominales, el sistema podría derivar en una concentración desmedida del poder en manos de las mayorías, reduciendo a los partidos pequeños y

minorías políticas a meros espectadores.

EL BLUFF DE LA DEMOCRACIA DIRECTA

Sheinbaum está apostando fuerte al discurso del "contacto directo con el pueblo". Pero, ¿es esta propuesta una jugada estratégica o un bluff político? La eliminación de los plurinominales suena como una respuesta fácil a problemas complejos, una apuesta que apela al descontento popular con los políticos, pero que podría tener consecuencias negativas en el largo plazo.

Noroña, fiel a su estilo, ha decidido ir al choque, advirtiendo que esta propuesta abre una "caja de Pandora" dentro del partido. Sus declaraciones sugieren que, en el fondo, eliminar a los plurinominales es una jugada riesgosa que podría volverse en contra de Morena y, peor aún, de la democracia mexicana.

EL DILEMA DE LA PARTIDA...

En el póker, las mejores manos no siempre ganan, sino las mejor jugadas. Sheinbaum y Noroña están apostando por diferentes visiones del futuro político de México. Mientras que la presidenta busca consolidar su liderazgo con una medida populista, Noroña recuerda que la representación proporcional no es un lujo, sino un seguro contra la tiranía de las mayorías.

Al final, Morena tendrá que decidir si juega

esta mano con estrategia o si se deja llevar por la emoción del momento. Porque, en política, como en el póker, una mala jugada puede costar más que las fichas en la mesa: puede costar la confianza en el sistema.

¿Tendrán los jugadores la sabiduría de no apostar todo a una sola carta? Solo el tiempo dirá si este debate es una partida que Morena está preparado para ganar.

El senador Fernández Noroña, no conforme con el escándalo reciente entre otro par de legisladores de su mismo partido, el diputado Monreal y el senador Adán Augusto, calificó como una 'barbaridad' la iniciativa de eliminar a los diputados y senadores plurinominales.

Y se atrevió a más, pues sin decir su nombre descalificó a su líderesa política y presidenta del país: "... los que hablan de eliminar a los 'pluris' están diciendo barbaridades, ni se enteran porque no conocen la historia electoral del país, no conocen la historia por la democratización del país, no conocen lo que ha costado ese tipo de cosas, solo hablan desde el prejuicio y la despolitización".

Recordemos que, luego del triunfo electoral del 2 de junio pasado, ya como presidenta electa, Sheinbaum presentó en el documento 100 pasos para la transformación, su propuesta de reforma electoral en la que se establece la eliminación de 200 diputados y 64 senadores plurinominales.

El objetivo de la iniciativa de Sheinbaum es que el Congreso de la Unión se integre por 300 diputados y 64 senadores, como era antes de la reforma priista de 1977 que abrió la puerta a la oposición y la cual benefició a personajes como Fernández Noroña para ocupar espacios de elección popular sin hacer campaña.

Esto también aplicaría a los congresos estatales y en la elección de regidores y concejales de gobiernos municipales. Además se plantea eliminar la reelección de diputados y senadores. Y es que en el país más democrático del orbe, como el partido en el poder y el propio régimen morenista han celebrado con bombo y platillos, resulta incoherente no respetar el concepto esencial maderista de "Sufragio efectivo. No reelección".

En fin, el pleito dará para más... ¡Ciaooo!

